

fin à l'occupation illégale de la Namibie par l'Afrique du Sud. Ses liens commerciaux de plus en plus nombreux avec d'autres États africains ont été resserrés par les visites du premier ministre Trudeau au Zimbabwe, au Nigeria et au Kenya et par celles du ministre de l'Énergie, M. Marc Lalonde, et du ministre au Commerce international, M. Ed Lumley. Le ministre Pierre De Bané a visité de nombreux pays d'Afrique francophone en sa capacité de conseiller pour les affaires de la Francophonie. Des visites réciproques de personnalités venues de divers pays d'Asie et du Pacifique et de personnalités canadiennes ont consolidé nos relations commerciales avec ces pays ainsi qu'avec l'Association des nations de l'Asie du Sud-Est (ANASE).

Responsable des programmes d'immigration depuis le 1^{er} avril, le ministère des Affaires extérieures a été amené à participer plus activement aux programmes touchant les réfugiés, la réunion des familles et les exilés volontaires. Ces questions humanitaires ont tenu une grande place dans la formulation de la politique étrangère du Canada, et les délégués canadiens aux conférences internationales ont milité en faveur d'une meilleure protection des droits de l'homme.

Les 118 ambassades, hauts-commissariats et consulats du ministère ont continué de représenter et de protéger les intérêts canadiens dans leurs pays d'accréditation et à offrir toute une gamme de services consulaires aux Canadiens voyageant ou résidant à l'étranger. Ils ont également créé l'image d'un Canada dynamique, bilingue et multiculturel et d'un pays technologiquement avancé. On s'est davantage intéressé aux communications internationales, surtout aux échanges transfrontières de données et à l'augmentation des crédits affectés aux programmes spatiaux canadiens, ainsi qu'au programme L-SAT de l'Agence spatiale européenne. Pendant l'année, le Canada a lancé des invitations à participer à l'Expo 86, exposition internationale sur les transports qui se tiendra à Vancouver.

En janvier 1982, le premier ministre Trudeau devait annoncer une grande réorganisation des ministères à vocation économique. Ce changement, a amené une restructuration du ministère des Affaires extérieures. On y a, en effet, intégré des éléments de l'ancien ministère de l'Industrie et du Commerce, ce qui lui permettra de mieux conseiller le gouvernement sur la politique étrangère et le commerce extérieur et de donner une plus grande cohésion aux relations extérieures du Canada.

SÉCURITÉ DU CANADA

Instabilité mondiale et recherche de la paix

Les relations Est-Ouest ont continué à se détériorer en 1981: les troupes soviétiques ont poursuivi leur occupation de l'Afghanistan et les signes prometteurs d'un changement pacifique en Pologne ont subitement disparu avec l'instauration de la loi martiale le 13 décembre. À l'anxiété causée par l'instabilité persistante au Moyen-Orient sont venues s'ajouter les préoccupations engendrées par les conflits renaissant en Amérique centrale. En Turquie, les militaires ont pris le pouvoir après une longue période de graves troubles civils et économiques.